
CONTAR Y CANTAR 
Por Álvaro Ruiz

Madres en la calle por la familia y los hijos
Desde la concentración ante la Subdelegación del 
Gobierno en Guadalajara el 28 de diciembre, las madres 
salen a la calle con mensaje, queja y protesta. Un 
grupo de ellas organizó la concentración y animó a su 
asistencia, y unas sesenta personas acudieron: madres, 
niños y abuelos, sobre todo. Su mensaje lo resumía el 
lema “Familias libres para educar”. La queja iba contra la 
deriva legislativa del Gobierno: leyes de Familia, Trans, 
Aborto, Educación, etc. La protesta reafirmaba el valor 
de la familia y su derecho a la educación de los hijos. 
Proseguirán en este empeño.

La palpitación de lo religioso en el arte 
En sus visitas al Museo del Prado, el pintor Antonio 
López ha contemplado con detenimiento el Cristo de 
Velázquez. Y ha manifestado al respecto: «Zurbarán y 
Velázquez comunican algo de lo religioso que a mí me 
gusta mucho. La religión está en el alma del hombre. 
Yo creo en eso. Hay una palpitación de lo religioso en 
todos los hombres. Algo queda que tiene que ver con el 
amor, con el misterio ante la grandeza del mundo, con 
el universo, con el amparo, la necesidad que tenemos de 
protección. Y el Cristo crucificado de Velázquez recoge 
todo eso». 

Como la luz navega sobre el agua 
sin hacer peso al apoyar su brillo, 
así vas enjoyando lo que tocas. 
Devolviendo a lo turbio su blancura, 
así llegan un día tus palomas, 
[…] allí donde la hierba no crecía 
una lágrima tuya,  
vertida en el umbral al que llamabas 
fue sola y suficiente 
para abrir oxidadas cerraduras 
y arborear el olvidado huerto.

Acacia Uceta ve acercamientos de Dios a través de la 
luz, del agua, del brillo. En Árbol de agua (1987).

Un “humilde trabajador en la viña  
del Señor”
Acaba de fallecer el papa emérito Benedicto XVI. 
Supongo que serán muchos los títulos y gestos, todos ellos 
merecidos, por los que este Papa pasará a la historia. Un 
“gigante”. Desde el sorprendente gesto de su renuncia al 
pontificado hasta su impagable magisterio comparado al 
de los santos padres. Aquí, y como testimonio de nuestra 
admiración a Benedicto XVI, nos quedamos con estas tres 
claves y referencias.
Primera clave: Benedicto XVI, un hombre humilde. El 
mismo se autocalificó al ser elevado a la cátedra de Pedro 
con estas palabras: “Soy un humilde trabajador en la viña 
del Señor”. Bella y justa definición; bella y admirable 
virtud para un seguidor de Jesucristo. Cuando cunde por 
doquier el orgullo y las ganas de poder y subir, de ocupar 
los primeros puestos, es más admirable la grandeza de 
este hombre y papa. ¡Cuánta humildad! ¡Qué admirable 
Benedicto XVI por su humildad!
Segunda clave: Benedicto XVI, un hombre de Iglesia. 
Quizás podemos afirmar más, un verdadero “mártir” de la 
Iglesia. Por ella ha vivido y para ella ha vivido. Lo resumió 
él mismo así: "Sólo en la Iglesia es posible ser cristiano y 
no al lado de la Iglesia".  ¡Cuánto ha luchado, trabajado 
y sufrido por la Iglesia! Nos enseña con su vida y con su 
muerte, con su palabra y con su silencio.
Tercera clave: Benedicto XVI, un hombre buscador de 
la verdad. Un intelectual sin tacha y honesto a carta cabal. 
Un hombre de diálogo y encuentro entre lo humano y lo 
divino, entre la fe y la razón. Nos queda, como testamento y 
herencia, su magisterio imborrable, además de su ejemplo 
de santidad.

Domingo 8 de enero
Bautismo del Señor

Domingo 15 de enero
Infancia Misionera

ADIÓS A  
BENEDICTO XVI
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NAVIDAD 
Bautismo del Señor  Por Antonio Delgado

Is 42, 1-4, 6-7. Sal 28 
Hch 10, 34-38. Mt 3, 13-17

Bautizados en Cristo

El tiempo de Navidad, es el 
marco de tres grandes teofanías 
o manifestaciones de Jesucristo: 
en la primera, la que celebramos 
la noche de Navidad, Jesús es 
contemplado como niño recién 
nacido en la humildad del portal de 
Belén; en la segunda, en la fiesta 
de la Epifanía, el Niño, en brazos 
de Santa María, es adorado por los 
magos -venidos de oriente- como 
luz para todos los hombres; por 
ultimo, en su Bautismo, lo reconoce 
Juan Bautista como Siervo de Dios, 
el Cordero de Dios, ungido con óleo 
de alegría, y enviado a evangelizar 
a los pobres.
Con la fiesta del Bautismo del Señor 
terminamos el tiempo de Navidad. 
Ya mañana, comenzamos el tiempo 
ordinario. Desde el día de Navidad 
hemos recordado la infancia y la 
vida oculta de Cristo en Nazaret. El 
Bautismo inaugura la vida pública 
de Jesús. 
Según el relato del evangelio, Mateo 
presenta a Jesús bajando desde 
Galilea al Jordán, y encontrándose 
con Juan Bautista. Ante la 
oposición del Bautista, Cristo se 
expresa con determinación: quiere 
ponerse en la fila de los pecadores; 
desea cargar los pecados que él no 
ha cometido, “conviene que así 
cumplamos toda justicia”. 
“Apenas se bautizó Jesús, salió 
del agua; se abrieron los cielos…” 
aparece el Espíritu Santo en forma 
de paloma y se oye una voz del 
Padre declarando su complacencia 
a su Hijo Amado. Si la inmersión 
en el agua era signo de su muerte, 
la apertura de los cielos anticipa 
su resurrección. Es el ungido, el 
elegido, confirmado por el Padre y 
el Espíritu, para devolver la amistad 
a los hombres con Dios.

La experiencia nos dice que una madre no cesa nunca de amar a su hijo, 
aunque este le provoque disgustos y sufrimientos con sus actitudes y 
comportamientos. Cada día sale a su encuentro para ofrecerle su perdón 
y para acogerlo en su casa, porque el amor de la madre es un amor 

compasivo y misericordioso. Este amor está siempre por encima del dolor y de los 
sufrimientos que el hijo pueda provocarle con su conducta.
A pesar de que el hijo se haya alejado de casa o se haya dejado arrastrar por las 
ideologías del momento, la intensidad del amor de la madre nunca disminuye. 
Podrá llegar a derramar lágrimas de dolor por la conducta irresponsable o por las 
ingratitudes de su hijo, pero siempre permanecerá a la espera de que éste reflexione y 
cambie en su modo de pensar y actuar.
Pues bien, si este es el amor de una madre, podemos imaginarnos hasta dónde llega 
el amor de Dios hacia cada uno de nosotros sus hijos. Como nos dice la parábola 
del padre misericordioso, Dios sale cada día a nuestro encuentro para acogernos 
nuevamente en su casa, para abrazarnos como hijos queridos y para invitarnos a 
la fiesta del perdón. A pesar de nuestros pecados e ingratitudes, él es fiel y cumple 
siempre su palabra. 
Dios, que es amor, como nos enseña el evangelista san Juan, para mostrarnos su 
amor incondicional, ha querido hacerse presente en medio de nosotros por medio de 

CARTA DEL OBISPO

+ Atilano Rodríguez 
Obispo de Sigüenza-Guadalajara

Encíclicas de Benedicto XVI
Deus caritas est (25 de diciembre de 2005).  Sobre el amor cristiano
Su primera carta encíclica Deus caritas est (Dios es amor) está dedicada al amor 
cristiano. En ella indica que "El amor -«caritas»- es una fuerza extraordinaria, que 
mueve a las personas a comprometerse con valentía y generosidad en el campo 
de la justicia y de la paz. Es una fuerza que tiene su origen en Dios, Amor eterno 
y Verdad absoluta".
"Hemos creído en el amor de Dios: así puede expresar el cristiano la opción 
fundamental de su vida. No se comienza a ser cristiano por una decisión ética o 
una gran idea, sino por el encuentro con un acontecimiento, con una Persona, que 
da un nuevo horizonte a la vida y, con ello, una orientación decisiva", explica 
Benedicto XVI.

Spe salvi (30 de noviembre de 2007).  Sobre la esperanza cristiana
En la segunda encíclica titulada Spe salvi (Salvados en la esperanza) el papa 
Benedicto XVI escribe sobre la esperanza cristiana, que no es individualista sino 
comunitaria, que confía siempre y en todo caso en la ayuda de Dios.
En este documento afirma que con la salvación "se nos ha dado la esperanza", 
que los cristianos “tienen un futuro, saben que su vida, en conjunto, no acaba en 
el vacío. El Evangelio no es solamente una comunicación de cosas que se pueden 
saber, sino una comunicación que comporta hechos y cambia la vida. La puerta 
oscura del tiempo, del futuro, ha sido abierta de par en par. Quien tiene esperanza 
vive de otra manera; se le ha dado una vida nueva".

Caritas in veritate (29 de junio de 2009). La caridad en la verdad
Caritas in veritate (La caridad en la verdad) es la tercera y última encíclica de 
Benedicto XVI. En ella asegura que "la caridad en la verdad, de la que Jesucristo 
se ha hecho testigo con su vida terrenal y, sobre todo, con su muerte y resurrección, 
es la principal fuerza impulsora del auténtico desarrollo de cada persona y de toda 
la humanidad".
Benedicto XVI recuerda que la caridad es "la vía maestra de la doctrina social 
de la Iglesia". Sin embargo, dado el "riesgo de ser mal entendida o excluida 
de la ética vivida" apunta que "un cristianismo de caridad sin verdad se puede 
confundir fácilmente con una reserva de buenos sentimientos, provechosos para 
la convivencia social, pero marginales".



noticias

su hijo Jesucristo. A pesar de nuestros pecados y de nuestras 
infidelidades, el padre no se reservó a su propio hijo, sino que 
lo entregó a la muerte y muerte de cruz para liberarnos de 
nuestros pecados y para hacernos partícipes de su vida eterna. 
Después de su ascensión al cielo, Jesucristo continúa 
mostrándonos y ofreciéndonos el amor incondicional 
del Padre en su palabra, en los sacramentos y en el rostro 
dolorido y sufriente de tantos hermanos necesitados de 
amor, de consuelo y de ayuda. Este amor de Dios, que es 
derramado en nuestros corazones por la acción del Espíritu 
Santo, necesitamos pedirlo, acogerlo y renovarlo cada día. 
Solamente cuando dejamos que el amor de Dios penetre 
y transforme nuestra mente y nuestro corazón, podremos 
mostrar su rostro misericordioso a nuestros semejantes, 
ofreciéndoles nuestra ayuda y asumiendo sus debilidades 
y flaquezas. Como nos recuerda Santa Teresa de Lisieux: 
“La caridad perfecta consiste en soportar los defectos de los 
demás, en no escandalizarse de sus debilidades”. 
Con mi sincero afecto y bendición, feliz día del Señor.

CARTA DEL OBISPO

+ Atilano Rodríguez 
Obispo de Sigüenza-Guadalajara

María Micaela de Guadalajara organizó 
una convivencia para los niños de 
comunión y postcomunión durante la 
jornada de los Santos Inocentes. La 
jornada estuvo centrada en el valor y 
sentido de la eucaristía como centro 
de la vida de los cristianos. El primer 
momento de la convivencia estuvo 
centrado en la exposición y adoración 
al Santísimo evocando la experiencia 
de Emaús. Luego hubo tiempo para 
juegos y comida compartida. Por la 
tarde y tras la película de sobremesa, 
los niños gozaron con la chocolatada 
preparada por sus madres y concluyeron 
en la capilla con la adoración del niño 
y los villancicos correspondientes 

Dos nuevos cursos en la
Escuela Diocesana de Teología
El lunes 9 de enero comienzan dos 
nuevos cursos en la Escuela Diocesana 
de Teología. En el curso institucional, 
el profesor Santiago Moranchel 
explicará los Sacramentos de Iniciación. 
A este curso asistirán también los cinco 
aspirantes al diaconado permanente 
que hay en la diócesis. En la sección 
de cursos monográficos, el profesor y 
biblista José Luis Albares impartirá el 
curso El mundo de la Biblia (II). Las 
clases se imparten los lunes, de 20:00 a 
21:30 horas 

Fallece a los 64 años 
el sacerdote José Juan
Torrubiano Calvo
En la noche del 28 de diciembre, en 
Teruel, falleció el sacerdote diocesano 
José Juan Torrubiano Calvo. Su 
misa exequial fue en Hinojosa, su 
pueblo natal, a las 11 horas del 31 de 
diciembre. Llevaba varios años enfermo. 
Era párroco de El Pobo de Dueñas y 
unidad pastoral. Nacido el 24 de marzo 
de 1958, estudió en nuestros seminarios 
diocesanos y fue ordenado sacerdote en 
Sigüenza el 22 de julio de 1984. Tras unos 
meses en Peñalver y anejos, fue párroco 
sucesivamente de Pálmaces de Jadraque, 
Sacecorbo y El Pobo de Dueñas, con sus 
respectivas unidades pastorales 

Convivencia navideña 
de niños de comunión 
y postcomunión

Aprovechando los días de vacaciones 
de Navidad, la parroquia de Santa 

Funerales en la diócesis 
por Benedicto XVI
La Diócesis de Sigüenza-Guadalajara, 
en unión con toda la Iglesia en la oración 
por el eterno descanso del papa emérito 
Benedicto XVI, ha convocado esta 
semana a todos los diocesanos a las 
celebraciones del 4 de enero, a las 7 de la 
tarde, en la concatedral de Guadalajara, 
y del 7 de enero, a las 11 de la mañana, 
en la catedral de Sigüenza, por su eterno 
descanso. Además, el obispo diocesano 
pide que en todas las comunidades de 
la diócesis se eleven oraciones y, en 
la medida de lo posible, se celebren 
sufragios por el eterno descanso del 
que fue pastor supremo de la Iglesia 
universal 

Taller bíblico 
en San Diego de Alcalá
El 14 de enero, de 10:00 a 13:00 horas, 
discurrirá un nuevo taller bíblico, esta 
vez en el centro parroquial de San Diego 
de Alcalá de Guadalajara. Con el título 
'Con la Biblia entre las manos. Enseña, 
celebra, ama', el profesor Pedro Barrado 
Fernández  abordará las tres dimensiones 
básicas que configuran la Biblia: la 
literatura, la historia y la teología 

DIOS ES AMOR



“ECOS” DE LA VIDA 
Por Pedro Moreno

ECOS DE LA IGLESIA UNIVERSAL 
Por José Luis Perucha

Jesucristo, camino  
y peregrino
El pasado sábado, 31 de diciembre, 
tuvo lugar en la catedral de Santiago de 
Compostela la clausura del Año Santo 
Compostelano y el cierre de la Puerta 
Santa que, excepcionalmente, había 
permanecido abierta durante dos años.
Durante la ceremonia, el nuncio del Papa 
en España, monseñor Bernardito Auza, 
leyó el mensaje que, por este motivo, el 
Santo Padre ha dirigido al arzobispo de 
Santiago de Compostela.
En él, Francisco reflexiona sobre la meta 
del camino: «¿Hacia dónde vamos? 
¿Quién nos espera?», afirmando que «los 
peregrinos que se dirigen a Santiago 
aprovechan cada etapa del camino para 
reflexionar y buscar el sentido de la propia 
existencia. Es un tiempo privilegiado para 
estar con uno mismo y compartir también 
las búsquedas e inquietudes de otras 
personas que van a nuestro lado, mientras 
avanzamos hacia el destino final».
«Santiago –afirma el Santo Padre– nos 
señala a Jesucristo, el Camino y el 
Peregrino que nos espera al finalizar la 
jornada, especialmente cuando estamos 
tristes y desalentados, para hacer arder 
nuestros corazones con su palabra y partir 
con nosotros el pan».
«Fortalecidos con la gracia jubilar,  
–concluye Francisco– no dejemos de ir 
sobre todo a las periferias existenciales, al 
encuentro de los más pequeños y olvidados 
de la sociedad, donde encontraremos 
al Señor en el rostro de los pobres, los 
migrantes, los enfermos, los presos; en esos 
hermanos y hermanas más vulnerables él 
nos espera de un modo especial».
Los Años Santos Compostelanos son 
aquellos en los que el 25 de julio, festividad 
del martirio del Apóstol Santiago, patrono 
de España, coincide en domingo. A causa 
de la pandemia de covid-19 y para facilitar 
la participación de los fieles, el papa 
Francisco prolongó el Año Santo de 2021 
durante todo el 2022. El próximo Año 
Santo tendrá lugar en 2027.
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Ayer, fueron los Magos 
Se fueron los Magos. Y se fueron, afortunadamente, por otro camino. El misterioso 
encuentro con el rey que buscaban, el rey de los judíos, les cambió el alma y los 
pasos, la dirección y el sentido de sus vidas. Se fueron los Magos, pero nos queda 
el “camino” y la “luz” gozosa de la estrella.
Nos queda el “camino”. Porque el camino de anhelo y búsqueda de lo mejor, 
del verdadero sentido de nuestros días y toda nuestra vida, de respuesta a los más 
profundos interrogantes humanos, sigue ahí. El camino, que es tarea y empeño de 
todos, –el camino que se hace al andar–, sigue estando ahí, en el propio camino.
Nos queda siempre el camino, al estilo y forma del camino que hicieron los Magos, 
para ser buscado y recorrido, para ser pisoteado día a día y tiempo a tiempo. Nos 
queda el camino que hay que hacer y cavar, subir o bajar, corregir siempre y en 
todo caso.
Nos queda el camino. La verdadera gloria humana, la del quehacer que no permite 
morir hasta que sea la muerte de verdad. Nos queda la lucha para sentirnos fuertes 
en el camino, caminantes en la lucha.
Nos queda la “luz” gozosa de la estrella. La estrella que sigue girando y girando 
y dando vueltas por todos los corazones y todas las cabezas de los hombres. Esa 
luz que apenas adivinamos y que nos viene de otros mundos que no son nuestros 
mundos ni pensamientos. La luz que nos habita sin ser nuestra nunca y del todo; 
la luz que da luz para seguir buscando en el día y en la noche, en las horas buenas 
y en los días de oscuridad.
Nos queda la luz, en forma de nube de día y en forma de llama en la noche, para 
seguir atravesando los desiertos de hoy y de nuestro mundo: los desiertos donde 
sigue cundiendo la sed por la paz –dentro y fuera del corazón–, la sed por la fe 
y la esperanza que no acaba –la sed de Dios–, la sed por la igualdad de todos los 
hombres –la fraternidad universal–.
Nos queda todo un mundo por hacer para que todo sea nuevo, más del hombre y 
más de Dios, pues siempre van de la mano. Una tarea a la mano y al alcance de 
todos y de cada uno.

“Si queremos que sea #Navidad, la Navidad de Jesús y de la paz, contemplemos el rostro 
del Niño que nos ha nacido. Y en ese pequeño rostro inocente, reconozcamos el de los 

niños que en cada rincón del mundo anhelan la #paz.  
 #Navidad (Papa Francisco twitter 25-12-22)“

Todavía queda para 
nosotros el “camino”

y la “luz” gozosa 
de la estrella

¿De qué hablamos? 
Por M.C.

Siguiendo las pistas lograrás descubrir de qué fiesta estamos hablando.

1.  Se produjo al comienzo de la vida pública de Jesús.

2. Fue en el río Jordán.

3.  Se juntaron los dos primos: Jesús y Juan el Bautista.

4.  Se oyó una voz de lo alto que dijo: “Tú eres mi hijo, yo hoy te he engendrado” (Lc 4,13).

5.  Como el resto del pueblo creyente de Dios, fue hasta Juan el Bautista, para cumplir con el bautismo.

6. Es la fiesta que celebramos hoy domingo.


